

## 🚩 La competitividad de los territorios subnacionales: fundamentos teóricos para el crecimiento rural

*Luis Llambí Insua*

Este artículo tiene como objetivo contribuir a la construcción de una teoría que clarifique los vínculos entre la competitividad de las compañías, el crecimiento económico subnacional y sus externalidades en el entorno natural y social. La gran pregunta es si la competitividad territorial puede ser compatible con un desarrollo económico equitativo y sustentable.



## 🚩 Monterrey, Ciudad Internacional del Conocimiento

*René Villareal*

La estrategia para transformar a Nuevo León de una economía de manufactura en una de mentefactura, basada en el conocimiento, parte de una serie de políticas públicas que combinan el capital intelectual con el empresarial y el institucional. Esto le da grandes ventajas a la entidad en esta nueva era del conocimiento, en la que el capital intelectual es considerado como factor estratégico de competitividad en un entorno de hipercompetencia mundial.



## 🚩 Chile: crecimiento económico con desigualdad social

*Alma Rosa Cruz Zamorano*

En apenas dos decenios, Chile ha construido una economía moderna, caracterizada por un alto desarrollo, estabilidad macroeconómica, inserción internacional exitosa y un continuo proceso de modernización del Estado. Sin embargo, el país aún debe enfrentar enormes desafíos, como mejorar la distribución del ingreso, para que los beneficios del crecimiento alcancen a la mayoría de la población. Con motivo de las próximas elecciones presidenciales, en diciembre de 2009, se presenta un recuento de la situación económica y sociopolítica de Chile.



## 🚩 La dolarización de El Salvador: ¿una contribución negativa al crecimiento económico?

*Ramón A. Castillo Ponce, Lourdes Rodríguez Espinosa*

Frente a la idea de que el deterioro de las exportaciones y el menor crecimiento que El Salvador ha vivido desde 2001 fueron producto de la adopción del dólar estadounidense, en este trabajo se argumenta que el lento desarrollo de la inversión es la principal causa del comportamiento de ambas variables y que, por el contrario, la dolarización motivó menores tasas de inflación y de interés.



## 🚩 Economías centroamericanas: ¿qué las hace crecer?

*Luis René Cáceres*

Se presenta un modelo probit para una muestra de tres países centroamericanos: Costa Rica, El Salvador y Guatemala. Los resultados revelan los efectos significativos que ejerce la economía internacional en las naciones estudiadas. Para que el crecimiento sea sostenido, se necesitaría reforzar ciertas variables, como la promoción de las exportaciones, la reforma fiscal y las políticas de diversificación, con el fin de superar las bajas en el crecimiento económico de estos países.



## 🚩 La banca de desarrollo en el financiamiento

Se ofrece una visión de conjunto de la participación de las pequeñas, medianas y micro empresas en la oferta financiera del sistema bancario nacional y el papel en esta relación de la banca de desarrollo. En México la frontera de posibilidades de ingreso al sistema bancario está por debajo de lo que le correspondería por su nivel de ingreso, similar al de Chile y Brasil, y una de sus causas principales es la asimetría de la información.

p. 853 Bitácora. 856 Herramientas para exportar: Regulaciones y restricciones



no arancelarias (2ª parte). 936 Recuento gráfico: Comercio exterior en el mundo.